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Омским министрам 
выходит срок
Глава региона сокращает правительство

Омский губернатор Ви-
талий Хоценко решил пе-
реформатировать пра-
вительство региона. 
Предложенный им зако-
нопроект предполага-
ет вывод министров за 
штат правительства с за-
ключением с ними сроч-
ных контрактов. Пред-
полагается, что эта мера 
повысит эффективность 
работы кабинета. Ини-
циаторы законопроекта 
указывают, в частности, 
на положительный опыт 
Ставропольского края, 
где несколько лет про-
работал министром сам 
господин Хоценко. По 
мнению одного из поли-
тологов, нововведение, 
напротив, может снизить 
мотивацию министров, 
что скажется на курируе-
мых ими отраслях.

Губернатор Омской обла-
сти Виталий Хоценко внес 
в законодательное собра-
ние региона законопроект 
«О внесении изменений в 
отдельные законы Омской 
области». Это произошло ме-
нее чем через три недели по-
сле церемонии вступления 
господина Хоценко в долж-
ность. Документ предпола-
гает новый для субъекта фе-
дерации порядок формиро-
вания его правительства. 

Законопроект исключа-
ет из перечня членов област-
ного правительства его ми-
нистров. Таким образом, в 
составе правительства оста-
нутся председатель и его за-
местители, включая первого 
зама. В новой конфигурации 
контракт с главой прави-
тельства (в случае если долж-
ности губернатора и руко-
водителя правительства бу-
дут занимать разные люди) 
и его заместителями плани-
руется подписывать на весь 
срок полномочий губернато-
ра. С министрами же такой 
контракт должен быть огра-
ничен одним годом. 

Разработкой законопро-
екта занимался аппарат гу-
бернатора и правительства 
региона. «Проектом закона 
предусматриваются пере-
ходные положения, направ-
ленные на сохранение дей-
ствия контрактов, заключен-
ных с лицами, замещающи-
ми государственные долж-
ности Омской области, вхо-
дящими в состав правитель-
ства региона, до вступления 
в силу областного закона»,— 
говорится в пояснительной 
записке к документу, подпи-

санной заместителем пред-
седателя правительства — 
руководителем аппарата Ан-
ной Марухиной.

«Исключение министров 
из состава правительства 
позволит повысить ответ-
ственность заместителей 
председателя правитель-
ства и существенно увели-
чит скорость принятия ре-
шений. Кроме того, заклю-
чение годовых контрактов 
с должностными лицами 
также положительно ска-
жется на эффективности де-
ятельности»,— объяснила 
„Ъ-Сибирь“ законотворче-
скую инициативу пресс-се-
кретарь губернатора Мина 
Ахвердиева. 

В сибирских регионах 
подобная система форми-
рования правительства не 
встречается. Но, по словам 
госпожи Ахвердиевой, она 
успешно зарекомендовала 

себя в ряде субъектов феде-
рации. Например, в Ставро-
польском крае, население 
которого превышает чис-
ло жителей Омской области 
примерно на 1 млн человек. 
Напомним, господин Хо-
ценко несколько лет прора-
ботал в Ставрополье на по-
сту министра энергетики, 
промышленности и связи. 
В настоящее время в прави-
тельство края входят пред-
седатель, первый замести-
тель и шесть «простых» за-
мов. Ставропольский губер-
натор Владимир Владими-
ров известен радикальны-
ми методами работы с крае-
вым правительством. Так, в 
2014 году после избрания на 
первый срок он предложил 
проверять всех региональ-
ных чиновников на детек-
торе лжи, и такая проверка 
прошла после ареста в фев-
рале 2015-го министра спор-
та. В 2021 году, как сообщал 
„Ъ“, господин Владимиров 
отправил в отставку все пра-
вительство после ареста по 
обвинению во взяточниче-
стве одного из своих заме-
стителей. 

По данным официаль-
ного портала Омской обла-

сти, в настоящее время в со-
став регионального прави-
тельства входят председа-
тель Виталий Хоценко, его 
первый заместитель Дми-
трий Ушаков, девять заме-
стителей, четверо из кото-
рых одновременно являют-
ся министрами (труда и со-
циального развития, обра-
зования, финансов, циф-
рового развития), а также 
12 министров. Масштабных 
кадровых перестановок по-
сле своей победы на сен-
тябрьских выборах госпо-
дин Хоценко не делал. Са-
мым заметным решением 
стало назначение министра 
транспорта и дорожного хо-
зяйства Динара Курманова 
заместителем председателя.

Проект закона №1663-7 
«О внесении изменений в от-
дельные законы Омской об-
ласти» был рассмотрен чле-
нами профильного комите-
та заксобрания по законода-
тельству и местному само- 
управлению. «Критики боль-
шой не было. Никто на этом 
законопроекте внимание не 
заострил. Раз предложил но-
вый губернатор сократить, 
то все и согласились»,— рас-
сказал „Ъ-Сибирь“ о ходе об-

суждения и его результатах 
член комитета Леонид Ми-
хайленко. 

Сибирский политолог 
Александр Чернявский счи-
тает решение омского гу-
бернатора противоречи-
вым. «Для губернаторов это 
(срочные контракты.— „Ъ“) 
удобный инструмент для 
кадровой ротации, если чи-
новник не справляется с по-
рученным участком работы. 
С другой стороны, вряд ли в 
таком варианте можно гово-
рить о стратегическом раз-
витии отраслей, если ми-
нистр может через год выле-
теть из власти»,— заметил 
он „Ъ-Сибирь“.

Законопроект будет пред-
ставлен на ближайшей сес-
сии заксобрания. Она назна-
чена на 19 октября. Как отме-
тила Мина Ахвердиева, не-
смотря на то что новый за-
конопроект предусматрива-
ет возможность разведения 
постов губернатора и главы 
правительства, отдельная 
должность главы правитель-
ства вводиться не будет. Ви-
талий Хоценко и в дальней-
шем будет совмещать эти 
должности. 

Валерий Лавский

Губернатор 
Омской области 
Виталий Хоценко 
предложил 
новый для 
региона порядок 
формирования его 
правительства
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Доставленные 
неудобства
В Новосибирской области уменьшился 
объем грузоперевозок автотранспортом 

Объем грузоперевозок автомо-
бильным транспортом в Ново-
сибирской области с начала го-
да по август сократился на 10% 
в сравнении с аналогичным пе-
риодом прошлого года. Все-
го, по данным Новосибирскста-
та, перевезено в этот период 
9,2 млн т. В то же время грузо- 
оборот, который зависит от 
дальности перевозки и массы 
груза, вырос на 10%. Как отме-
чают участники отрасли, на сни-
жение транспортировки по авто-
мобильным дорогам повлияло 
сокращение международно-
го транзита — объем импортных 
перевозок снижается последние 
четыре месяца. 

За январь–август объем перево- 
зок грузов автомобильным транс-
портом в Новосибирской области 
составил 9,2 млн т. Это на 10% мень-
ше, чем за аналогичный период про-
шлого года, сообщает Новосибирск- 
стат. Грузооборот в регионе в то же 
время составил 3,255 млрд т•км, что 
на 10% превышает соответствующий 
показатель по прошлому году. 

Участники рынка автомобиль-
ных грузоперевозок связывают та-
кую динамику с тем, что транспорт-
ные компании все больше исполь-
зуют более длинные маршруты вну-
три страны, уменьшая объем пере-
возимого груза. По данным системы 
«Платон» (российская система взи-
мания платы с грузовиков), общий 
пробег грузовиков по федераль-
ным трассам за минувшую неделю 
(cо 2 по 8 октября 2023 года) вырос 
на 8,2% к соответствующему перио-
ду 2022 года. «Мы сейчас не наблюда-
ем какого-либо значимого сокраще-
ния внутренних перевозок по раз-
личным регионам России, включая 
Новосибирскую область. А вот объ-
ем импортных перевозок ощутимо 
снижается уже на протяжении по-
следних четырех месяцев»,— гово-
рит директор по развитию бизнеса 
SOTA Logistic Игорь Чернышев.

Основной фактор влияния на 
объемы импорта — это курс рубля к 
иностранным валютам, в частности, 
к доллару и юаню, отмечает он. «При 
сохранении текущей волатильно-
сти вряд ли стоит ожидать суще-
ственного прироста даже в высокий 
сезон»,— полагает Игорь Чернышев. 

Снижение числа заявок на вну-
тренние и международные грузопе-
ревозки в Новосибирской области 
отмечает директор ООО «Альтерна-
тива» Иван Богатов. «Спад наблюда-
ется с начала октября. Считаю, это 
связано с увеличением роста цен на 
бензин, закрытием автомобильных 
заправок. Экономически перево- 
зить грузы автотранспортом стало 
невыгодно — рост тарифов не соот-
ветствует росту издержек на содержа-
ние автопарка»,— прокомментиро-
вал господин Богатов. По его оценке, 
из Новосибирска сократились объ- 
емы грузов в сегменте строительных 
материалов и оборудования. Анало-
гичный тренд отмечает гендирек-
тор ООО «Изериал» Станислав Родио-
нов. «Стало меньше заказов из Ново-
сибирска — до 5%, а из Москвы в Но-

восибирск — больше. При этом рань-
ше мы возили все подряд — стройма-
териалы и товары первой необходи-
мости, а сейчас в основном трубы и 
металл»,— рассказал он. 

В то же время участники рынка 
говорят о сокращении числа авто-
перевозчиков в Сибири. «Начиная 
с пандемии количество перевозчи-
ков уменьшается год от года. Покуп-
ка новых машин становится почти 
нереальной, закупка запчастей вы-
росла в цене более чем на 40%, сто-
имость бензина — все эти факторы 
сильно сократили общероссийский 
парк транспортных средств»,— гово-
рит генеральный директор ГК «Мар-
шал» Михаил Белоусов. Об этом го-
ворит и основатель ATI.SU Свято- 
слав Вильде. По его словам, еще два-
три года назад стандартное соотно-
шение между количеством разме-
щенных на ATI.SU грузов и машин, 
готовых их перевезти, было макси-
мум два к одному. «Теперь это в сред-
нем три-четыре, а иногда и пять к од-
ному, то есть желающих отправить 
груз гораздо больше, чем исполни-
телей, готовых его перевезти»,— от-
мечает он. По данным Новосибирск- 
стата, количество предприятий в ре-
гионе, занимающихся транспорти-
ровкой и хранением на начало 2023 
года, сократилось на 1,3%. В то же 
время, по данным статистики СВП 
«Платон», в Новосибирской обла-
сти с сентября 2022-го по сентябрь 
2023 года на 7,7% выросло число пе-
ревозчиков и логистических ком-
паний (всего по данным на 30 сен-
тября в регионе таких организаций 
8,3 тыс.).

«Мы видим значительное сокра-
щение количества выполненных за-
явок на грузоперевозки на рынке 
в целом,— рассказывает Санджар 
Ашуралиев.— И в первую очередь 
связываем это с нехваткой у автопе-
ревозчиков техники. Вторым факто-
ром является дефицит водительских 
кадров».

По оценке Санджара Ашуралие-
ва, тренд на снижение количества 
грузоперевозок сохранится. «Внесет 
свои коррективы и грядущая зима: 
устаревающая техника может не вы-
держать холода, при этом не все пе-
ревозчики имеют возможность об-
новлять автопарк»,— добавляет он.

По данным руководителя фи-
лиала Ассоциации международ-
ных автомобильных перевозчи-
ков (АСМАП) в Новосибирске Ана-
толия Антонова, стоимость импорт-
ного грузового транспорта вырос-
ла за прошедший год в два раза — с 
6–7 млн руб. до 12–14 млн руб.

Как считают участники рынка, се-
зонный рост заявок на перевозки пе-
ред праздниками, который обычно 
начинается в последней декаде ок-
тября, может компенсировать паде-
ние объемов в сентябре-октябре. Од-
нако существенного увеличения по 
итогам года участники отрасли не 
прогнозируют. По предварительной 
оценке, он может составить около 5%, 
считает руководитель Сибирской ас-
социации автомобильных перевоз-
чиков (СААП) Вячеслав Трунаев.

Лолита Белова

Неудавшуюся диверсию довели до суда 
Фигурант дела о попытке подрыва цистерн с топливом в Новосибирской области 
отрицает вину 

В Новосибирске начался суд 
по делу о неудавшейся дивер-
сии на железнодорожной стан-
ции Сибирская в ноябре 2022 го-
да. Согласно версии следствия, 
48-летний Дмитрий Гурулев 
установил на состав из цистерн 
с дизельным топливом бутылку 
с «коктейлем Молотова», поджег 
фитиль, однако взрыва и пожара 
не произошло. В деле говорит-
ся, что обвиняемый сотрудничал 
с запрещенной в РФ террори-
стической организацией «Леги-
он „Свобода России“», а целью 
диверсии был «подрыв экономи-
ческой безопасности и обороно-
способности страны». Защита 
заявила, что выводы, к которым 
пришло следствие, необосно-
ванны и недостоверны, и гото-
ва представить алиби на ту дату, 
когда произошел инцидент.

В Новосибирске в понедельник 
состоялось первое судебное заседа-
ние по уголовному делу Дмитрия Гу-
рулева, предполагаемого организа-
тора неудавшейся диверсии на За-
падно-Сибирской железной дороге.

Она произошла поздно вечером 
14 ноября прошлого года. Неизвест-
ный на тот момент мужчина попы-
тался устроить диверсию на стан-
ции Сибирская, расположенной в 

Первомайском районе города. На 
железнодорожный состав из ци-
стерн с дизельным топливом, кото-
рый находился на пятом пути, он 
установил бутылку с легковоспла-
меняющейся жидкостью, поджег 
фитиль и скрылся. Однако взрыва и 
пожара, который, по мнению пра-
воохранителей, мог бы охватить 
всю железнодорожную станцию, 
к счастью, не произошло. По фак-
ту попытки диверсии было возбуж-
дено уголовное дело, раскрыть его 
удалось в течение месяца.

Сотрудники УФСБ по Новосибир-
ской области задержали подозрева-
емого — директора туристической 
компании «Реалтур» Дмитрия Гуру-
лева. В ванной комнате его коттед-
жа оперативники нашли ткань с ми-
крочастицами взрывчатого веще-
ства. Его, говорится в деле, он полу-
чил, смешивая различные химиче-
ские вещества.

Дмитрию Гурулеву предъяви-
ли обвинение в диверсии (ст. 281 
УК РФ), целью которой, уверено 
следствие, был «подрыв экономи-
ческой безопасности и обороноспо-
собности России», а также в неза-
конном изготовлении взрывчатых 
веществ и их хранении (ст. 223.1 и 
222.1 УК РФ). Предполагаемого ди-
версанта водворили в СИЗО. 

В дальнейшем в деле появилась 
статья УК о тайном сотрудниче-
стве с иностранной организацией 
(ст. 275.1). В материалах следствия 
указывается, что новосибирец че-
рез Telegram-канал установил кон-
такт с организацией «Легион „Сво-
бода России“» (признана террори-
стической и запрещена в РФ), полу-
чил от ее представителя инструк-
ции по установлению сотрудни-
чества, образец анкеты кандидата 
в ее ряды. «В ходе указанной пере-
писки неустановленный предста-
витель организации отправлял Гу-
рулеву сообщения со списком дей-
ствий, направленных против безо- 
пасности РФ, а именно поджогов 
военкоматов, сбора и передачи ин-
формации, касающейся обороно-
способности, на совершение кото-
рых Гурулев отвечал согласием»,— 
говорится в материалах дела. В кон-
це сентября 2023 года расследова-
ние было завершено, дело поступи-
ло на рассмотрение Новосибирско-
го областного суда.

В первый день слушаний было 
оглашено обвинительное заклю-
чение. Дмитрий Гурулев заявил о 
своей невиновности. «То, что здесь 
(в обвинительном заключении.— 
„Ъ“) написано, не соответствует 
действительности»,— сказал адво-

кат Тимофей Тимофеев. Защитник 
отметил, что его доверитель однаж-
ды действительно попытался изго-
товить взрывчатое вещество, но из 
этой затеи ничего не вышло, и он 
вылил полученную жидкость. Ад-
вокат считает, что таким образом 
его клиент добровольно отказался 
от совершения преступления и не 
должен привлекаться к уголовной 
ответственности. Юрист уверен, 
что 14 ноября 2022 года, в день опи-
сываемых в деле событий, его под-
защитный не находился на желез-
нодорожной станции Сибирская и 
готов предоставить алиби. Кроме 
того, отметил в своем выступлении 
защитник, Дмитрий Гурулев начал 
общение с запрещенной организа-
цией раньше, чем эта организация 
была признана террористической 
и запрещена.

Затем стороны установили 
порядок исследования доказа-
тельств. Участники судебного про-
цесса допросят представителя по-
терпевшего, свидетелей обвине-
ния, исследуют письменные мате-
риалы дела. Обвиняемый даст по-
казания в самом конце судебного 
следствия.

Очередное заседание назначено 
на 26 октября.

Константин Воронов


